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根治欠薪顽疾还需多方发力
王学进

三江热议

图说世相

街谈巷议

热点追评

据1月12日《宁波晚报》消
息，通过“一键确认、掌上联办、
一网通办”的数字化改革，治理

“僵尸车”有了镇海解法——原
先一年左右的处置过程现在缩
短到130天，而且可通过手机服
务端进行办理，大大节约了时间
成本。

同日消息，记者从宁波市消
防救援支队了解到，消防通道隐
患类投诉“稳居榜首”，海曙区消
防救援大队2021年该大队共接
到各类举报413件、信访212件，
其中消防通道被堵塞、楼梯间堆
放杂物等投诉最多；全市消防通
道隐患类举报达 1136 件，占举
报总数的59.07%，件数、占比都

“绝对领先”。
作为老大难问题的“僵尸

车”，由于法律法规适用难、部门
间协同处置难、流程繁琐根除难
等诸多难点，尽管民怨一年高于
一年，但多年来一直拿它们没办
法，至今仍是不少地方的“烫手
山芋”。但去年以来，镇海区牵
头推进“僵尸车”治理数字化改
革，形成了“僵尸车”综合治理一
件事场景应用，有效提高了整治
效率，截至目前共清理 500 余
辆，成为“僵尸车”的“克星”。

与“僵尸车”相比，消防通道
堵塞虽同属老大难，但处理起来
无论是法律依据、部门责任等都
比“僵尸车”明晰得多。按照消
防法规定，任何单位、个人不得

占用、堵塞、封闭疏散通道、安全
出口、消防车通道；堵塞消防通
道的，单位处五千元以上五万元
以下罚款，个人处警告或者五百
元以下罚款。然而，日常生活中
我们不难发现，居民小区内消防
通道被堵塞的现象，并不比“僵
尸车”少，还往往被归结为老旧
小区停车位先天不足的缘故。
但是，车位可以集思广益慢慢想
办法，而一旦发生火灾，被堵的

“生命通道”就会成为救援障碍，
甚至引发严重后果。类似的教训
并不少见。因此，老旧小区车位
再少，也不差消防通道上那几
个。困扰人们多年的“僵尸车”治
理有了镇海解法，消防通道被堵
的“克星”更应该尽快被找到。某
种意义上，这也是与死神赛跑。

令人欣慰的是，据消防执法
人员介绍，如今很多市民对消防
通道的行车宽度、消防车的转弯
半径等都有所了解，安全意识越
来越高，很多问题都是“过路群
众”举报的——整治消防通道被
堵的良好群众基础已经形成；同
时，基于“浙里办”APP的“隐患
随手拍”平台也正式启用：将消
防隐患拍照后，填写完基本情
况，就可以完成举报，启用至今
已接到 496 件举报。这项数字
化改革能否成为这一老大难的

“克星”，尚需时间来检验。期盼
经过不断探索，从根本上解决问
题的“克星”能被尽快找到。

临近年关，各地都会面临同
一个难题，即欠薪和讨薪。宁波
情况又如何呢？有喜也有忧。

且看11日甬派报道，当天，
正是全市欠薪投诉集中接访日，
市委常委、副市长华伟在鄞州区
社会矛盾纠纷调处化解中心开
门接访时接到了小郑的追薪投
诉，华副市长立即拨通鄞州区的
一家汽车内饰公司的负责人，替
小郑讨薪：“2 个月 1 万多的工
资，能不能想办法在节前解决
下？另外，这个员工我了解了一
下，他一直安心工作，可千万别
因为讨薪的事，给他穿小鞋啊！”

华副市长语气很委婉，并且
不忘特意叮嘱对方不要给他穿
小鞋，贴心温馨。小郑的欠薪问
题解决了。问题是，华副市长不
可能给每位欠薪员工讨薪——
据悉，在集中接访当日，全市共
接待涉嫌欠薪投诉 56 起，涉及
938人，共计1753万元工资。

虽然这些年从中央到地方
出台了一系列治理欠薪的政策
措施，根据政策法规，各地政府
可以用法律手段对“老赖”进行
惩处，但这两年情况特殊，多数
企业受疫情影响，原材料涨价，
产品滞销，税费负担不降反增，
企业运营困难，导致不能按时足

额发放职工工资。对此，大家能
理解，但理解归理解，职工工资
不能拖欠。因为，员工个人和家
人也因疫情关系面临生活困难，
一旦断薪，不仅会影响一家一户
的生计，还会危及社会稳定，所
以，企业再苦再难，也不能拖欠
职工工资。

要解决欠薪问题，还需多方
携手，多管齐下。

首先，企业要硬扛起社会责
任，克服困难，开源节流，暂时压
减运营成本，挤出资金，赶在年
底前，把工资发放到每位员工手
中，把员工稳住、留住。

其次，将根治欠薪冬季专项
行动深入持久推进下去。从11
日开展的集中接访活动看，得益
于部门协同，现场集中接访，成
效显著。此类集中接访活动年
前不妨多开展几场。

再次，政府要想方设法为企
业解危济困，尤其是市区两级政
府成立的领导和根治欠薪工作
领导小组更要深入企业，了解企
业的难处，倾听企业的诉求，找
准摸透企业发展的痛点、堵点、
需求点，协调金融、税务等部门
解决融资难和降低减免税费，督
促企业按时足额发放职工工资
奖金。
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“寒冷的冬天，保温杯能带来一
丝丝的暖意，我好想要个保温杯。”

“我的爸爸因意外去世，妈妈一个人
赚钱养家很辛苦，等我放学回家妈
妈还得给我做好吃的，希望有个空
气炸锅，妈妈一直很想要……”这是
来自两户困难家庭的青少年的心
愿。由宁波团市委、市慈善总会、宁
波晚报联合开展的“宁波市青少年
万人圆梦行动”自2021年11月启
动，目前共收集青少年微心愿500
余个。

1月12日《宁波晚报》

点亮“微心愿”作为宁波市每年
温情社会活动的重头戏，很受市民
关注。目前，“微心愿”认领活动正
在火热开展中，让我们感动的是，社
会反响积极，来认领“微心愿”的，既
有机关单位的党员干部，也有私营
企业的爱心人士，大家用这种心手
相牵的方式，表达着对“微心愿”的
认可，用认领“微心愿”的方式释放
着善意和温情。

每一个人的心里都有着一个
“小小的梦想”，这个“小小的梦想”
并不需要太多的资金，并不需要太
多的投入，就能实现。而对于有着

“微心愿”的人来说，似乎自己也是
能做得到的。谁家真正买不起一个
电饭锅？谁家真正买不起一个花书

包？谁家真正买不起一个保温杯？
只是所有的“微心愿”的价值，都不
只在“微小的礼物上”，真正的价值
体现在“微心愿”的温情延续和温暖
释放上。所有人的“微心愿”都需要
我们温柔以待。

对于我们来说，或许我们只是
个普普通通的人，只是个平平凡凡
的人，我们没有金山银山，也不能用
更多的资金去帮助他人，可是我们
也有力所能及的力量。认领“微心
愿”的意义就在于，我们可以通过这
种“举手之劳”的行动，向他人，向社
会，展现我们的温情。恰恰是“举手
之劳的温暖”才是最炫美的，最浓情
的。

我们只需要少参加一次聚会，
只需要少买一件衣服，只需要少去
歌厅唱一次歌，就能帮助他人圆梦

“微心愿”，何乐不为呢？我们在关
注别人“微心愿”的同时既能传递这
个社会的温情，还能让这个社会因
为温情而温暖。其真正的价值则是

“人人都献出一点爱，社会将变成温
暖的人间”。由此不难看出，开展认
领“微心愿”活动的价值，在于倡导

“人人互助”的精神。
“微心愿”并非微不足道，所有

的“微心愿”都需要我们温柔以待，
因为这种善意的温情，是一首感动
你我的歌，是一篇照亮社会的诗。

圆梦“微心愿”，社会“大温情”
郭元鹏

在国新办12日举行的2021年知识产权相关工作统计数据发布会上，
有记者提到，此前“长津湖”“全红婵”等商标抢注事件受到高度关注。对
此，国家知识产权局知识产权保护司司长张志成表示，恶意商标抢注事件
备受老百姓关注，国家知识产权局对此高度重视，坚持多措并举，通过推动
完善法规，设置审查指引词库，进行分类处置，组织专项行动等多种方式进
行严厉打击，切实营造诚实守信的市场环境。 1月12日中国新闻网尽快找到

消防通道被堵的“克星”
胡晓新

对恶意抢注商标说不

漫画 严勇杰


